## Comentario del Académico Antonio Iglesias Gamarra al Libro

"Fisiología Endocrina. Una visión de la moderna Signalogía intercelular"

ara mí es un gran honor hacer el comentario de esta Obra, realmente fue muy emocionante leerla, disfruté mucho de ella, me llamó la atención la capacidad de resumir de Alfredo en esta obra magnífica en 129 páginas. Consta de 15 Capítulos y un Glosario.

Resumir la obra, en cada capítulo, de forma magistral, no es nada fácil, lo que es el concepto de la anatomía, la fisiología, las nuevas hormonas, los mecanismos de señales intracelulares, la parte molecular, la parte bioquímica, la historia; además de ello hace un resumen de cada uno de los capítulos.

Para analizar como es la ontogenia y el porqué de cómo un péptido interactúa con un receptor, hay que remontarse a la teoría de Oparín en el "Orígen de la Vida", el período de la evolución: Cuando se inicia la vida se empieza por una proteína, un dominio de una proteína y luego ese dominio de otra proteína se une con otra proteína, un dominio variable de unión, y así se forman superfamilias de proteínas como es la familia de los esteroides de las hormonas como los progestágenos, los estrógenos, la vitamina D, etc., son superfamilias de inmunoglobulinas, superfamilias de hormonas o de péptidos, las integrinas, y así ese concepto de una proteína con la otra interacción receptor ligando da origen a una célula, a un tejido y empiezan los seres unicelulares y pluricelulares hasta llegar al hombre. Los seres vivos nacen a través de la comunicación entre uno y el otro, así se origina el calcio, el potasio, la bomba de calcio, la bomba de potasio, etc., lo cual es muy importante porque hoy en día conocer las señales intra-celulares es fundamental para el tratamiento moderno de muchas enfermedades, por ejemplo en el desarrollo de la diabetes. Llama la atención que la diabetes como la artritis reumatoide se originaron en el Continente Americano, los indios pobladores tienen tendencias diabéticas porque consumían solamente plantas, cereales y maíz y no tuvieron contacto con los aminoácidos a través de la evolución, por ello, los mexicanos que llegan a Estados Unidos o los negros que vienen de Monrovia, empiezan a consumir proteínas como la hamburguesa y se vuelven obesos, siendo el problema de la obesidad en este momento un problema serio y sobre todo el problema

del síndrome metabólico, lo que es la hiperlipidemia, la hipertensión, la hiperuricemia y el colesterol.

## Las hormonas se clasifican en péptidos y proteínas

En 1983 recibí una revista de endocrinología en donde Alfredo en la que escribía la historia de las paratohormonas y cómo evolucionó el conocimiento de la hormona paratiroides y de los tumores en donde en una forma suscinta, en cuatro páginas, describe como evolucionó prácticamente la endocrinología.

Quiero hacerle un homenaje al Profesor Rafael Casas Morales y al Académico Alfredo Jácome. El Dr. Casas Morales fue uno de los primeros que describió los casos de paratiroidismo y de hiperparatiroidismo en Colombia. Fue un gran maestro; pero además de ello, siendo interno del Hospital San Juan de Dios, hizo el primer estudio del sistema hospitalario, en 1956, (que fue avalado por un ex Ministro, el Académico Alejandro Jiménez Arango), trabajo en el que analizó 350 hospitales de Colombia e hizo un diagnóstico del sistema hospitalario. El Profesor José del Carmen Acosta lo escogió para que fuera a Boston en donde empezó a estudiar la cirrosis y la hipertensión portal y luego empezó a estudiar el hiperparatiroidismo en Colombia. Después mostró interés por la cirugía endocrina, paratiroides y tiroides.

El Académico Iglesias hizo un resumen de los capítulos del libro de una forma excepcional, se refirió a los mecanismos de activación intracelular para explicar cómo actúan los glucocorticoides, cómo se explican algunos mecanismos inmunológicos en las enfermedades del tejido conectivo y amplía el conocimiento acerca del funcionamiento endocrino y cómo empezó a conocerse la endocrinología. Hizo hincapié en los adipocitos, en todo el efecto que tiene el tejido adiposo y cómo interactúa con los diferentes tejidos, que no solamente se encargan del balance energético de la lipólisis y de la lipogénesis sino cómo la leptina produce regulación de la homeostasis energética, constituyéndose en la hormona antiobesidad. Además, las funciones son diversas, reproducción, hematopoyesis angiogénesis, respuesta inmune, control de la presión sanguínea, formación del hueso, control de la masa grasa.